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学校召开专业核心课程现场评估会学校召开教学质量管理研究
项目立项评审会

一花独放不是春，百花齐放春满园
——文新院“三江讲堂”初放异彩

10月14日晚，文新院成功举
办本学期第一期“三江讲堂”，院长
周建忠教授联袂院务委员会成员
周光毅教授、滕永文教授、詹悦兰
老师、李晓华老师，为三江学子带
来了一场文化大餐、学术盛宴。

本期讲座共设五场，同时进
行，分别是周建忠院长的“我们一
起来写诗——中华传统诗词鉴赏
与创作”，周光毅教授的“别听中介
忽悠了——自办海外研究生入学
申请攻略”，滕永文教授的“一粒沙
里看世界 半瓣花上说人情——微
型小说艺术谈之一”，詹悦兰老师
的“萌：一个可爱的美学问题”，李
晓华老师的“小汉字 大乾坤”。院
PU平台五个讲座学习申请一经发
布，很快满员，同学们得之庆幸，失
之兴叹。

周建忠院长的讲座内蕴深厚，
讲解深入浅出。他告诉同学们：
诗，来源于生活与感动，具有特殊
的魅力，是人类交流、发展、成长的
重要途径。写诗的过程就是把生

活中的点点滴滴与日常的观察、四
季的轮回、人生的思考等紧密联系
起来并加以提炼，因此，它是一个
国家、时代、群体、人物的记忆，对
我们的精神生活具有积极的意
义。他说，诗人有三种状态：解读
诗、创作诗和随性赋诗，并借助《金
刚经》讲述了作诗的六种灵感和寻
找诗歌素材的方法。最后，周院长
送给老师和同学们一联诗句：“朗
月照人如鉴临水，时雨润木自叶流
根”以表祝福。

周光毅教授给同学们系统地
阐述了海外研究生的申请攻略。
首先，周教授通过提问方式，引发
同学们思考为什么要申请海外研
究生入学，通过海外读研的目的、
期许、效果、能力等方面问题，使同
学们对海外读研有个基本的概
念。接着，周教授向同学们介绍了
海外读研的一些要求，比如成绩对
升学以及报考学校条件的影响等
等。最后，周教授通过互动方式，
针对如今的一些留学问题以及自

办海外研究生的步骤进行了
详细的解释和回答。

滕永文教授与同学们分
享了他对微型小说的鉴赏心
得。他引用郁达夫翻译的诗
句：“一粒沙里看世界，半瓣
花上说人情”，恰到好处地概
括出微型小说的艺术特点：
小中见大，微中见情。滕教
授先是以《丈夫支出账单中
的一页》、《德军剩下的东

西》、《俗世奇人》等多部经典的微
型小说为例，向同学们分别展现了
以理趣、情趣、深刻性或揭示性等
不同特点的微型小说作品，使同学
们感受到微型小说的独特魅力。
接着，他以各微型小说家对微型小
说的理解与预知来丰富同学们对
微型小说的认识。最后，滕教授从
微型小说名称、字数论争的方面介
绍了微型小说的发展轨迹和现
状。他说，微型小说是一种快餐文
化与大众文化，它既具有面向平民
的亲和力，又具有启迪民智的精神
力量，如何使其保持扎根大众土壤
的本色，同时又担负起提升民众精
神和文化水平的责任，依然是微型
小说未来研究工作的重要内容。

詹悦兰老师以什么是“萌”这
一问题展开讲座，引发了同学们的
热烈讨论。她通过引发对《功夫熊
猫》、《熊出没》、《萌鸡小队》等影视
作品的讨论，得出“萌文化渗入到
成人世界，得以全民化”的结论，并
就全民皆萌提出的“儿童的成熟

化，成人的儿童化”这一问
题引导同学们对文化与社
会政治经济领域关系的思
考。首先，她讲述了“萌”的
本义与传播演变，特别指出
了源头文化中御宅族“萌”
的独特性，并分析了“萌”返
回中国后的变化，尤其是这
场文化旅行带来的属于中
国的气息。接着，通过分析
从动画到影视剧，从表情包
到萌娃真人秀，乃至主流媒

体的卖“萌”，总结出中国“萌”的风
靡，并与“可爱”一词对比，从而得
出“萌”的自嘲一面。最后，詹老师
深入“萌文化”与“萌经济”领域，分
析“萌”潜在的危险性，发人深思。

李晓华老师从汉字的角度开
拓了同学们的历史视野，激发了同
学们传承与弘扬汉字文化的信
心。汉字千载承华夏，以小见大晓
乾坤。汉字不仅是我们中国的官
方文字工具，更是汉文化的载体，
中华民族历史文化的活化石。李
老师在讲座中谈到，汉字的字义记
录了文化系统，而构造又反映了文
化现象。她以该理论为切入点，结
合深厚的治字功底，现场写甲骨文
解字，带领同学们脱下现代字义的
枷锁，跨越千年时空，领略到了汉
字最原始的象形魅力。接着，李老
师将“汉字与古代婚姻文化”作为
生动的例子，从群婚、劫夺婚，一妻
多妾婚三种古老习俗去分析其代
表性汉字本义的来龙去脉。李老
师谈吐于历史故事却不局限于引
经据典，她的讲解牢牢攫住了同学
们渴求追根溯源的求知欲，让那些
再平凡不过的汉字都重获新生。

三江讲堂，听哪一场都是遗
憾，因为必定要错过另外四场；三
江讲堂，听哪一场都是幸运，因为
哪一场都让人收获满满。精彩还
将继续，让我们共同期待下一期三
江讲堂！

（通讯 巢小莉 摄影 戴文辉 孙
一龙）

李晓华老师：“小汉字 大乾坤”

本报讯：10月16日，为加快我校专
业核心课程建设，提高人才培养质量，
学校在5322、A404会议室召开了首轮
专业核心课程现场评估会。王芳副校
长和南京师范大学孙文恺教授、骆正林
教授组成文科类专家组；李建启校长助
理和南京工程学院王红艳教授、南京邮
电大学王全全副教授组成工科类专家
组，对各专业推荐的41门专业核心课
程质量进行现场评估。质量管理与评
估处负责人、各学院教学副院长、参评
核心课程负责人及教务处相关人员参加
了评估会。

核心课程负责人在自评的基础上分
别从课程建设思路、做法、效果、目前存
在的不足及下一步的改进措施等方面进
行现场汇报，专家组对照《三江学院核心
课程评估指标（试行）》提前审阅了各门
课程的自评报告及支撑材料，在听取了
现场汇报的基础上对每门核心课程进行
了详细的点评和指导。专家们肯定了我
校专业核心课程评估的做法，强调了核
心课程建设在人才培养质量中的重要作
用，同时也指出我校核心课程建设中存
在的不足之处，建议以课程建设为抓手，
做好课程建设规划，推进线上线下相结
合的教学模式改革，做好课程资源建设，
打造三江学院的“金课”。

李建启校长助理在点评中就指出，
课程建设是教学建设的核心，课程改革

是教学改革的关键。课程建设的重点必
须把握专业核心课程建设，立足教师优
选、条件优化、立项优先、质量优秀这“四
优”做好专业核心课程建设，并且对每一
名专任教师都要有明确的要求，应至少
有一门的优秀课程，做到“一师一优课”。

王芳副校长在最后的总结中指出，
本轮专业核心课程评估是对我校目前的
核心课程建设情况进行的一次摸底，专
家组明确指出了目前我校核心课程建设
中存在的问题，并结合课程的实际建设
情况给出了具体的建设意见，下一阶段
相关职能部门和教学单位要根据专家的
反馈意见加大核心课程建设力度，狠抓
落实。各教学单位要围绕核心课程建
设，大力开展教学改革，打造“金课”，通
过核心课程的建设形成合力，不断提高
人才培养质量。

（通讯 丁飞悦 摄影 吴疆）

本报讯：9月 30日，学
校2019年度教学质量管理
研究项目立项评审会在
5422会议室召开。学校聘
请了南京师范大学教育科
学学院院长胡建华教授、金
陵科技学院商学院院长顾
晓燕教授和王芳副校长、李
建启校长助理、沙润教授组
成专家组，对35项申请项
目进行立项评审。评审会
由王芳副校长主持。

评审会开始，王芳副校
长指出本次教学质量管理
研究项目立项工作是在我
校审核评估后，为促进教学
管理和质量监控人员从“埋
头苦干型”向“学习研究型”
转变，尽快提高业务能力和
管理水平首次开展的工

作。虽然是为鼓励
教学管理人员积极
参与研究，促进教
学管理工作质量的
提升，但仍需保障
项目的质量，评审
要坚持高标准、严
要求。

随后，以胡建华教授为
组长的专家组，对本次申报
的35项项目逐项进行了评
审，遴选出16项项目进入
拟立项名单。为保障项目
质量和建设成效，专家组讨
论决定，以任务书质量确定
最终立项项目名单，以中期
检查结果确定立项项目类
别。

教学质量管理研究项
目立项评审会上专家组提
出的指导性意见和建议，将
有效地保障项目工作顺利
开展，通过项目研究，将有
助于提高学校教学质量管
理工作的效率和水平，逐步
形成具有三江特色的质量
文化。

（通讯 陆美 摄影 吴疆）

周建忠院长：“我们一起来写诗
——中华传统诗词鉴赏与创作”

周光毅教授：“别听中介忽悠了
——自办海外研究生入学申请攻略”

滕永文教授：“一粒沙里看世界
半瓣花上说人情——微型小说艺术谈
之一”

詹悦兰老师：“萌：一个可爱的美
学问题”

王芳副校长听取核心课程现场汇报


